

LA CRÓNICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 3 de Abril de 1897
Oficinas: LAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Precio anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 942

A LOS LIBERALES DE PASTRANA Y SACEDÓN

Acéntuarse cada día con mayor insistencia los rumores de próximos levantamientos carlistas, rumores confirmados por las algaradas promovidas por los impacientes de Castelnou y Valencia, y por la osadía con que organizan sus fuerzas los partidarios del eterno Pretendiente, contando con emplearlas en breve plazo y en un triunfo seguro.

Nuestra provincia viene señalándose entre las más agitadas por el laborantismo tradicionalista, y en los partidos donde al parecer se trabaja más en tal sentido, es en los de Pastrana y Sacedón, como lo prueban la atrevida exhibición de boinas en uno de dichos pueblos; los conatos de sedición en Añón y Millana; el continuo cabildeo de los más significados carlistas, y las imprudentes arrogancias de que hacen frecuente alarde.

Ningún recelo nos infunde la creencia de que pueda triunfar una causa inadaptable al medio social en que vivimos, porque esa causa, rechazada en todos los países unidos, es también imposible en España, donde se acabó el ambiente político que pudiera respirar el absolutismo, purificándose con los aires de la libertad y la democracia, tan indispensables a nuestra vida actual como el oxígeno a los pulmones.

Si por la conquista de tan preciados bienes arrojaron mil penalidades y desafiaron cien veces la muerte las generaciones pasadas, y la que está para extinguirse, salvando a España del dominio de Napoleón en las Cortes de Cádiz; al trono constitucional frente a las huestes de Zumalacárregui y Cabrera, y a las reformas democráticas contra las fuerzas poderosas que consiguieron organizar en la última guerra civil, demostrado queda que los que en tan azarosas circunstancias no triunfaron, no triunfarán nunca.

¿A qué, pues, podemos atribuir el renacimiento de una causa, tantas veces vencida cuantas se ha presentado a disputar sus pretendidos derechos? Triste es reconocerlo, pero la verdad ha de decirse, y sólo los liberales somos culpables de las arrogancias y envalentonamientos carlistas, a quienes hacen fuertes las circunstancias y nuestras divisiones más que su propio vigor.

No ya la punible indiferencia con que los vemos organizarse, permaneciendo en una pasividad estúpida, sino la importancia que nosotros mismos les hemos dado, considerándoles como factor indispensable en nuestras contiendas políticas, los ha crecido hasta el punto de creerse árbitros de nuestros destinos, siendo por desgracia verdaderamente cierto.

Desde las primeras Cortes de la restauración hasta las actuales, no ha habido una sola elección donde no se presenten dos candidatos, apellidándose más ó menos liberales. Desde entonces la política de esta comarca abandonó la idea y se hizo personalísima, y las personas disgregaron cuanto la opinión había unido. Cada uno de los electores tomó campo al lado de la perse-

na que le era más agradable ó simpática, ó con la que le ligaban vínculos de amistad, parentesco ó gratitud. Resultado, que las fuerzas electorales quedaban casi equilibradas, y por Tirios y Troyanos se demandaba el auxilio de las honradas masas, que en último término decidían la contienda, logrando como galardón de su victoria los Juzgados municipales, la protección oficial y el incondicional apoyo del Diputado.

Los funestos resultados que ya tenemos, nos dicen elocuentemente la torpeza de semejante conducta. Pastrana-Sacedón es un distrito tan liberal como lo sea el más liberal de España. Las personas más distinguidas por su posición social, arraigo é ilustración, rinden y han rendido siempre ferviente culto á las ideas modernas. Tras estas personas que dan dirección á los negocios del distrito, sigue la inmensa mayoría de los electores. Aquí no hay ni sagastinos, ni canovistas, ni silvelistas, y de consiguiente no debe haber ni puertistas, ni romeristas, ni gonzalistas. Aquí no hay ni debe haber más que liberales democratas, atentos siempre á luchar y vencer sin vergonzosas componendas, puesto que para ello contamos con fuerzas sobradas, y solo falta disciplinarlas. Esto es lo único que debemos aprender de los carlistas, y cuando así suceda, busquemos el candidato que nos convenga, y aceptado por mayoría, votémosle unánimemente, seguros de que nadie podrá contrarrestar nuestros votos y de que anularemos á nuestros adversarios.

Para predecir este halagüeño resultado, no es necesario ser profeta. Basta recordar la elección de diputados en 1872, única en que los carlistas se atrevieron á presentar candidato propio, por haber llegado al apogeo de sus fuerzas, y se verá que con exceso los duplicaron los liberales, dando una de las más nutridas votaciones al Sr. Pasarón. Y recientemente, en las últimas elecciones provinciales, á pesar de nuestro fracccionamiento y tibieza, y de su feroz entusiasmo, entre tantos candidatos como se disputaron el acta, casi obtuvo el último lugar el carlista.

Si, pues, el número y calidad de las personas nos garantizan la seguridad de un triunfo propio y completo, comprobado por hechos antiguos y recientes, es llegada la hora de contarnos y apercibirnos para las luchas que hemos de entablar en los comicios, empezando por las próximas municipales.

¡Liberales de Pastrana-Sacedón, á defenderse! ¡Nada con patrocinadores interesados! ¡Todo por la libertad y la democracia!

NOTAS POLÍTICAS

En este mes de las flores y la llegada de las golondrinas, hará próximamente doce meses que suspendimos en La Crónica esta sección.

La venida de las parteras avocallas, las suaves y deliciosas mañanas del mes actual, con la próxima convocatoria para dos diputados provinciales en el partido de Guadalajara-Cogolludo, nos han decidido á reanudar estas notas, que durarán el tiempo que las circunstancias requieran, sin que al volver á la lucha nos guie otra cosa que la de-

fensa de nuestros amigos políticos y nunca la ruin venganza, que jamás encontró albergue en nuestros corazones.

Dicho esto, solo nos queda repetir con el personaje de *La Bruja*:

«Todo está igual,
parece que fue ayer.»

Y efectivamente, en el Gobierno civil nos encontramos con el simpático Gobernador Sr. Baragón, el llavero oficial Sr. Carrasco, y con el no menos simpático Sr. Aragón, que apenas se llama Pedro.

En el Ayuntamiento, y empujando el bastón Concejil (que no lo suelta ni á tres canchales), al Sr. Valles, cariñoso amigo nuestro y á quien felicitamos por habernos dado la luz eléctrica.

En algunas otras dependencias, y defendidos por el disfraz, otros para quien conservamos siempre buen recuerdo. A todos nuestro cordial saludo.

Muy en breve el gran partido liberal arriacense habrá de dar nuevas pruebas de su vitalidad y energías con motivo de las próximas elecciones, para reemplazar en la Diputación provincial á cariñosos amigos, que siempre supieron hermanar los grandes principios de la libertad y de la democracia con la defensa de los intereses materiales y morales de esta hermosa provincia.

Persuadidos del profundo arraigo con que aquí cuentan las ideas liberales; convencidos del entusiasmo con que los liberales á la urna acuden, plenamente poseídos de que el número nos acompaña, no creemos pecar de temerarios si auguramos que nuestro triunfo ha de ser tan omnilateral y completo como ha sido siempre que en triunfar hemos tenido empeño.

Nada hemos de decir de los dignísimos individuos que se honran en la próxima contienda electoral ostentando la representación de los liberales todos. Seguramente que los nombres de nuestros dignos candidatos los señores D. Valentín Ayuso y D. Narciso Sánchez son de todo el mundo conocidos; y si á las grandes simpatías con que en el distrito cuentan; si á las inequívocas pruebas por ellos siempre dadas de mirar con especial predilección cuanto al bienestar de los pueblos se refiere, se une el conocimiento perfecto que tienen de las necesidades y mejoras que son necesarias para hacer más llevadera la situación lamentable por que atraviesan los labradores, fácilmente se explicará que no haya pueblo alguno que deje de prestar su decidido apoyo á aquellos que siempre han sido sus defensores; á aquellos que en más de una ocasión tendieron su mano protectora, haciéndoles más llevadera la triste situación en que se encontraban.

Grande ha sido el entusiasmo que la candidatura de los Sres. Ayuso y Sánchez ha producido, por haber recaído en individuos que siempre han puesto á disposición de los liberales cuanto han sido y han valido, y seguramente que aquel entusiasmo y las simpatías que á todo el mundo inspiran, habrán de depararnos un triunfo que será como el preludio de otros, que en breve conquistaremos, ya que basta que los liberales con entusiasmo y fé se propongan una cosa, para que ésta sea conseguida.

Personas enteradas de la política y que conocen el pensamiento del señor Cánovas de dejar el poder parlamentariamente, atribuyen al Jefe del partido conservador el pensamiento de renunciar las Cortes en los últimos días del presente mes, para hacer la crisis y el cambio político, de que tanto se viene hablando.

Unido á esto, la reciente visita en la última semana que el Sr. Sagasta hizo á Su Magestad la Reina Regente, viene á dar fuerza y confirmar el cambio político.

«Decíamos ayer» La próxima lucha

electoral será reñida, y el triunfo de nuestros amigos D. Valentín Ayuso y D. Narciso Sánchez, seguro.

En otra nota hacemos justicia á los méritos de nuestros amigos.

Candidez. En algunas dependencias del Estado, se recomienda, sin duda para que le dé sombra, al candidato conservador con nuestro amigo Sr. Ayuso. Agradecemos el favor, pero el recurso no dará juego.

El cuerpo electoral ha recibido con verdadero placer la candidatura de nuestros amigos D. Valentín Ayuso y D. Narciso Sánchez.

Los esfuerzos que el Gobierno haga para sacar á flote la candidatura ministerial se estreñan seguramente ante la decidida y resuelta actitud de los electores.

Dicen por ahí, y no lo creemos, que el niño Dios, que tanto ha dado que hablar en Zaragoza, se propone visitar á Guadalajara en la próxima Semana Santa.

Si así es, ya tenemos de seguro el sermón de pasión.

Y ahora se nos ocurre una cosa: ¿No podría utilizarse la permanencia de este pequeño orador en esta ciudad para que formara parte de los pasos?

Así será

Anoche al retirarnos de la redacción nos encontramos con un grupo de muchachos que iban cantando lo siguiente:

Han tomado á Novleta
nuestros héroes soldados,
y nosotros obtendremos
dos actas de Diputados.

Tenemos motivos sobrados para creer que los del cantar anterior acertarán.

Y sino, al tiempo.

La guerra de Cuba

DIARIO DE OPERACIONES

La Brigada del general Hernández de Velasco.

Las operaciones que, efectuadas por la Brigada del general Hernández de Velasco en los días 28 al 31 del pasado Enero, son indudablemente de las que harán época en la vida particular de cada uno de los individuos que la componen, y acreditan la sobriedad y resistencia sin límites de nuestro valiente Ejército, cuyo fuerte espíritu jamás decae ante las dificultades ó el peligro, cualquiera que éstos sean.

La campaña actual, ha hecho á todos conocidas las lomas de la Vuelta Abajo, que en nada tienen que envidiar á las de los países más accidentados, y cuyos caminos, ó mejor dicho senderos, de suyos difíciles por el emmaniguado y escarpado se hacen impracticables con las lluvias torrenciales de esta comarca.

Dispuesto por dicho general un extenso reconocimiento hacia el Brugito, salió de San Cristóbal al frente de su Brigada el día 28, traccionándola en dos columnas para abarcar mayor radio, dirigiéndose una de ellas á sus inmediatas órdenes por la Paila á Aguacate de la Nueva Vuelta, donde acampó, y la otra al mando del Coronel D. Domingo Reico, debía confrontar con la primera en el sitio denominado los Tumbos, próximo al Brujo, después de reconocer Puerta-Muralla y Lomas de San Francisco.

La noche del 28 dió comienzo un temporal de lluvia que al día siguiente arreció considerablemente, no obstante lo cual las columnas emprendieron su marcha de madrugada, encontrando los caminos resbaladizos y de difícil tránsito, especialmente para los caballos, artillería y acémilas, que resbalaban y caían á cada paso, en vista de lo cual dispuso el General que su ayudante Capitán de Ingenieros con las es-